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PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATOLICA DE VALPARAISO 

CUENTA AÑO ACADEMICO 2004 DE LA 
FACULTAD DE CIENCIAS ECONÓMICAS Y ADMINISTRATIVAS 

 

Introducción. 

La norma de la Universidad en su  Reglamento Orgánico de los Estatutos Generales de la Universidad, 

Art. 138 letra c), establece que corresponde al Consejo de Facultad “recibir la Cuenta del Decano y 

pronunciarse sobre ella antes que sea elevada a la autoridad superior”. En nuestra tradición la 

interpretación que se le ha dado a dicha norma es que los miembros plenos del Consejo, aquellos con 

derecho a voz y voto, ejerzan esta atribución en una votación, manifestando su aprobación, rechazo u 

abstención respecto de la cuenta que se somete a consideración. 

 

La Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas de la Universidad Católica de Valparaíso estudia y 

desarrolla las disciplinas que tienen como objeto material de estudio las organizaciones sociales, sean 

estas públicas o privadas. Para tal efecto, la facultad está integrada institucionalmente por las 

comunidades de la Escuela de Comercio, la Escuela de Servicio Social, la Escuela de Ingeniería 

Comercial, la Escuela de Periodismo y el Instituto de Ciencias Sociales. 

 

El quehacer académico profesional de sus distintas Unidades Académicas se concentra en la docencia 

de pre y postgrado, ésta última en el ámbito regional y extranjero; la realización de proyectos 

investigación, de asesorías y cooperación técnica nacional e internacional. 

 

Para llevar a cabo este esfuerzo de elaboración y transmisión de la cultura en el campo de las disciplinas 

que le competen a sus Unidades Académicas, la Facultad cuenta con un conjunto selecto de académicos 
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y profesionales de vasta experiencia en sus áreas de trabajo y con formación académica de postgrado en 

centros universitarios de excelencia de Europa, de Estados Unidos de Norteamérica y de Chile. 

 

En el cumplimiento de su misión, la Facultad y sus Unidades Académicas están avocadas a la formación 

lo más amplia y rigurosa posible de las nuevas generaciones de jóvenes y adultos que eligen sus aulas, 

respetando en dicho trabajo de descubrimiento y comunicación de la verdad, la libertad de los 

estudiantes como lo exige la naturaleza católica de la Universidad. 

 

Esta cuenta relata los hechos más relevantes ocurridos en el período académico 2004, en especial 

aquellos vinculados al quehacer propio de la Facultad. Como se ha dicho en otras oportunidades, el 

trabajo mas sustantivo tiene lugar en las unidades académicas,  y ello se verá reflejado en las Cuentas 

que cada una de ellas preparará en su oportunidad.  

 

La actividad desarrollada por la Facultad se ha materializado a través de sus instituciones, que son: El 

Consejo de Facultad, el Comité Directivo y, reuniones con profesores y con alumnos para tratar 

problemas particulares. En este último caso, nos hemos reunidos reunido en varias oportunidades con los 

Centros Alumnos de las Unidades Académicas que componen la Facultad, para tratar temas de interés 

mutuo. Este año se han abordado tres temas fundamentales. El primero del que damos cuenta es que se 

traspasó la administración de la sala de computadores desde los centros de alumnos a la administración 

central, pues la gestión de la sala se ha hecho más compleja, requiriendo entre otras exigencia acumular 

estadísticas de uso para apoyar los procesos de acreditación de las carreras. El segundo, tiene relación 

con los espacios y las mejoras que se han estado haciendo en el área Rubén Castro-Gimpert. 

Finalmente, en más de alguna oportunidad nos hemos reunido para apoyar actividades de los alumnos. 

Una parte de los fondos con que la Facultad ha contado como producto del postítulo que se ha dictado 

para la Aduana, ha servido para apoyar económicamente actividades de los centros de alumnos. 

 

Durante el período por el que se rinde Cuenta se desarrollaron cinco Consejos de Facultad, cinco 

Comités Directivos y al menos tres reuniones con los Centros de Alumnos. Los temas mas importantes 
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tratados se encuentran contenidos en el Anexo de esta Cuenta. En el anexo Nº 1 se encuentra el detalle 

de las sesiones y las materias más importantes tratadas en los consejos antes mencionados. 

 

El presente documento da cuenta, principalmente, del período académico 2004, que va desde Marzo del 

2004 a Febrero del 2005. 

 

Aspectos Generales. 

En los Consejo Directivos hemos dado cuenta de los asuntos más relevantes ocurridos en la Universidad, 

en particular aquellos que han implicado acuerdos del Consejo Superior. A continuación se mencionará 

aquellos considerados más importantes. En materia de normas se han hecho cambios importantes, tanto 

en el ámbito académico como institucional. Respecto de los primeros se continuó con las modificaciones 

de las normas que regulan los programas de postgrado y postítulos. En lo esencial con las 

modificaciones introducidas se establecieron claramente tres niveles. El primero, constituido por los 

programas de doctorado y magíster; el segundo, por los programas de postítulo y; el tercero, por los 

programas de diplomado; estos últimos todavía no han sido decretados. Esta nueva estructura da una 

mayor flexibilidad a la oferta académica que se pueda hacer. En mi opinión se debió aprovechar esta 

oportunidad para adoptar el sistema de crédito (ECTS) del acuerdo de Boloña que habría facilitado la 

movilidad estudiantil. Otra materia importante es la creación de un programa de doctorado tecnológico en 

acuicultura en convenio con otras dos universidades, la importancia radica en la creación de un 

doctorado de naturaleza distinta al tradicional basado en una ciencia fundamental. 

 

 También se introdujeron reformas a las normas  del Reglamento Orgánico de la PUCV eliminando de 

este normas de detalle y trasladándolas a reglamentos particulares, en especial procedimientos referidos 

a la elección de Rector y funcionamiento del Claustro. 

 

El evento más importante que se realiza anualmente es el acto de graduación y titulación de nuevos 

profesionales de la Facultad. Cada año se ha puesto especial cuidado en su organización no siempre 

obteniendo los resultados esperados. Este año se desarrollaron dos ceremonias. En la primera, 
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participaron las Escuela de Ingeniería Comercial, que graduó a 78 alumnos, y Periodismo que graduó a 

17 alumnos. En la segunda, que tuvo lugar quince días después, participó la Escuela de Comercio, que 

graduó a 44 nuevos profesionales y Servicio Social que graduó 23 alumnos. Ambas ceremonias se 

realizaron en el Salón de Honor y en general tuvieron la dignidad que el acto merece. De todas formas 

este todavía es un tema pendiente, pues creo que lo ideal es desarrollar un solo acto con las cuatro 

unidades que forman la Facultad, o dos actos en el año, pero también con la participación de las cuatro 

Escuelas. 

 

Las Escuela de Ingeniería Comercial y Servicio Social finalizaron la etapa de auto evaluación del proceso 

de acreditación y los respectivos informes se encuentran en la Comisión Nacional de Acreditación de 

Pregrado. En los próximos meses se realizará la etapa correspondiente a la visita de pares a las 

respectivas Escuelas. Esta es una fase muy importante y le deseamos a ambas Escuelas que la superen 

con éxito. 

 

En el año por el cual se rinde cuenta, cambió la Dirección la Escuela de Comercio. El profesor Jonathan 

Hermosilla renunció antes de la fecha en que terminaba su mandato con el objeto de comenzar su 

programa de doctorado en la Universidad de Lovaina, en Bélgica. En el proceso eleccionario resultó 

electa la Profesora Maria Teresa Blanco. A ambos les deseamos éxitos en sus respectivos proyectos y 

agradecer el apoyo que Jonathan y su equipo le brindaron a este Decanato. 

 

Asuntos Académicos. 

Durante el año se desarrolló normalmente una nueva versión del programa de Postítulo Gestión y 

Gerencia Pública. Esta ha sido una versión cerrada en la cual han participado funcionarios del Servicio 

Nacional de Aduanas.  En el anexo Nº 2 se encontrará una información detallada de las distintas 

versiones que se han dado del programa y los datos económicos globales del programa. Deseo en esta 

oportunidad, y creo con esto representar a los miembros de nuestra Facultad, agradecer a la profesora 

Berta Silva por la dirección académica y administrativa de este postítulo. 
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En convenio con la Universidad Alberto Hurtado y la Pontificia Universidad Católica de Chile se desarrolló 

el Diplomado en Políticas Sociales: Desarrollo y Pobreza. Este programa se implementó con éxito en 

Santiago en la Universidad Alberto Hurtado. La versión de éste año tuvo bastante éxito, su convocatoria 

sobrepasó las expectativas y hubo un proceso de selección que obligó a rechazar candidatos. A la 

Ceremonia de graduación, esta vez, pudieron asistir los tres Rectores, reflejando la importancia que ellos 

le dan a este programa desarrollado en conjunto. La Facultad fue representada en esta oportunidad, por 

encontrarse el Decano fuera del país, por el profesor Leonardo Oneto quien es además profesor del 

programa. Este año se desarrollará una segunda versión en dicha ciudad. Este programa esta radicado 

en CEAL, pero a  este decanato le corresponde participar en las  reuniones de coordinación junto con los 

representantes de las otras tres universidades a la manera de un coordinador académico. 

 

Durante este período se presentaron a las instancias pertinentes diversos programas académicos; todos 

ellos fueron, con mayor o menor discusión, aprobados. En el mes de Julio se presentó el postítulo en 

Gerencia de Marketing propuesto por la Escuela de Ingeniería Comercial.  En el mes de Septiembre se 

presentó el Postítulo en Comunicación Estratégica, proyecto formulado por la Escuela de Periodismo. En 

Octubre se presento al Consejo Superior y al Capítulo Académico el proyecto de Magíster en Periodismo 

y Comunicación. Finalmente en Noviembre se presentó a consideración del Consejo Superior el Postitulo 

Gestión Tributaria. 

 

En el período pasado se dio cuenta del trabajo que se ha estado realizando en torno al Programa de 

Estudios Sociales y Desarrollo. En el período que cubre esta cuenta se ha seguido en el desarrollo de la 

idea, y junto con las líneas de trabajo investigativo, opinión pública y capital social, con las cuales se ha 

continuado, se han organizado dos eventos en conjunto con el British Council. El primero referido al 

financiamiento de partidos políticos, que dio origen a un programa de Televisión moderado por el profesor 

Bernardo Donoso y con la participación de Roger Creedon – Director Electoral del Reino Unido; Meter 

Facey – Experto Electoral del Reino Unido y Antonio Campaña – Economista, subdirector British Council 

Santiago. El segundo fue un coloquio sobre los procesos de acreditación, que fue moderado por el 

profesor Fernando Alvarado, En este evento participó el profesor Alex Fernández mostrando al realidad   
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en Holanda, el profesor Bernardo Donoso mostrando la realidad chilena y el profesor, Sir Howard Newby 

– Presidente Consejo para el Financiamiento y Acreditación de la Educación Superior del Reino Unido, 

mostrando el modelo que se aplica en Inglaterra. 

 

Finalmente en otro orden hemos seguido participando, junto con Marianne Peronard y Pilar Bruce  en la 

comisión directiva de la Escuela de Periodismo, cumpliendo con Acuerdo N°5 del 2003, y el Decreto de 

Rectoría Orgánico N° 404-2003. Dicho encargo pronto llegara a su fin, se constituirá el Consejo de 

Profesores de dicha Escuela y se procederá, por lo tanto, a elegir sus autoridades.  

 

Asuntos Internacionales. 

La Facultad y sus Unidades Académicas, en su trabajo académico y profesional abierto a la globalización 

e internacionalización de la cultura, la economía, los mercados y el trabajo, mantienen importantes 

convenios o intercambios con Universidades y organizaciones no gubernamentales extranjeras, tales 

como, la Reutlinger University, Alemania; Universite Lavaine-la Neufe, Bélgica; Universidad de 

Haeilderberg, Alemania; Fundación Kelog, Santiago; Fundación Empresarial del Tucumán, Argentina; 

Universidad de Groningen, Holanda; University of Calgary, Canadá; Universidad Católica Boliviana, La 

Paz y Santa Cruz, Bolivia; CLADEA. En el plano nacional, a través de sus profesores y, especialmente 

por sus egresados, está vinculada con las principales organizaciones y empresas regionales y del país. 

 

La Facultad es miembro, actualmente, de tres asociaciones: La  Association to Advance Collegiate 

School of Business (A.A.C.S.B); el Consejo Latinoamericano de Escuelas de Administración (CLADEA), y 

de la European Foundation of Management and Development.(E.F.M.D.) 

 

Como en años anteriores hemos participado, esta vez junto con el profesor Bernardo Donoso, en la 

reunión anual de la A.A.C.S.B que en esta oportunidad se desarrollo en Montreal Canadá. Este es un 

evento que involucra especialmente a dos Escuelas de la Facultad, la de Comercio y la de Ingeniería 

Comercial, y en el cual es necesario participar en miras a internacionalizar alguno de los programas de 

dichas unidades académicas. 
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En el segundo semestre, en el mes de Octubre, participaron en el Congreso de CLADEA que  se 

desarrolló en República Dominicana, los profesores. Maria Teresa Blanco y Aquiles Limone de la Escuela 

de Comercio y; Bernardo Donoso y Orlando de la Vega de la Escuela de Ingeniería Comercial.  

 

Finalmente, en este acápite, se puede dar cuenta del programa de movilidad estudiantil. Para el primer 

semestre de este año, se seleccionaron 14 estudiantes, 3 pertenecen a la Escuela de Periodismo, 1 a 

Servicio Social y 10 a la escuela de Ingeniería Comercial. Para el segundo semestre 2005 ya se han 

seleccionado 7 estudiantes, todos ellos pertenecientes a Ingeniería Comercial.  

 

 

Asuntos Económicos 

 

La Facultad tiene dos Cuentas para financiar sus gastos, la de operaciones, por un monto de $ 1,252,000 

y la de imprevistos, por un monto de $ 1.213.000 . El monto mas importante de recursos es el referido al 

FAD que se incrementó en un 2% respecto del año anterior alcanzando una cifra de $ 137.435.000 Este 

monto se distribuyó de la siguiente forma: Escuela de Comercio $ 51.878545, Ingeniería Comercial $ 

62.813090, Servicio Social $ 22.744.365. La modalidad de descentralización de la Escuela de Periodismo 

no considera este ítem, pero disponen de una mayor libertad para el uso de sus ingresos pues aunque 

asumen todos sus costos, incluido los de espacio físico, se manejan con un pequeño excedente. La 

modalidad de distribución del FAD ha sido resuelta por cada unidad académica, no obstante el modelo de 

distribución ha sido comunicado a este Decano, quien lo ha asumido como propio y de acuerdo a él se 

han hecho las distribuciones individuales. 

 

Asuntos de Infraestructura. 

 

Durante todos estos años se ha tenido una especial preocupación por mejorar los espacios físicos, en 

particular los lugares de estar de lo estudiantes. Con el tiempo se han ido recuperando espacios que, o 
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estaban perdidos o mal utilizados. Ejemplo de ello es la sala Obra Gruesa que cumple hoy una 

importante función en las diversas actividades que desarrollan las escuela de la Facultad. Para llevar a 

cabo estas obras se ha contado siempre con la comprensión y el apoyo de la Vicerectoría  de 

Administración y Finanzas, en especial de la Dirección de Arquitectura y Proyectos. 

 

En los meses de verano y, continuando con la política antes señalada, se hizo importantes inversiones 

que significaron, ampliar la sala de computadores en 60 nuevos puestos de trabajo; ello permitirá una 

mejor atención y, además, que tengan acceso a estos equipos los estudiantes de periodismo. Junto a lo 

anterior, se reubicaron los baños en el tercer piso del Edificio M. Gimpert, se construyó dos baños para 

discapacitados, se hizo una reparación mayor en los ascensores, se construyó uno nuevo para el edificio 

Rubén Castro.  La terraza del tercer piso se cerró por tres de los cuatro lados, creándose un lugar más 

acogedor; también se mejoro la sala de estar del tercer piso del Rubén Castro. Los trabajos realizados, 

estoy seguro, mejorarán los lugares en que se desenvuelve nuestra vida académica y con los excedentes 

que se ha traspasado del Postítulo de Gerencia Pública se ha cofinanciado la mantención de los actuales 

equipos de computación y en una parte menor la compra de los nuevos.  

 

 Asuntos de los Académicos.  

 

Este año se ha desvinculado el profesor Franco Nattero de la Escuela de Comercio, quién continuará 

relacionado con ella a través de un contrato de profesor adscrito. El profesor Nattero fue Director de la 

Escuela de Comercio, Secretario de la Facultad e integrante del Capitulo Académico. Deseamos en esta 

oportunidad manifestarle nuestro aprecio,  y agradecer su entrega a la Universidad. 

 

 

 

Palabra Finales. 

Esta es la última cuenta del nuevo período en que ustedes han depositado su confianza para conducir los 

destinos de la Facultad y que al mismo tiempo corresponde a mi segundo período como Decano. Por ese 
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motivo desearía, agradecer, como se ha hecho cada año, pero esta vez quisiera que lo recibieran en 

forma especial. El poco estudio y la poca práctica con el lenguaje me impiden usar las palabras 

apropiadas para dar gracias, pero acéptenlas con esas pocas palabras simples. He recibido del personal 

de administración y servicio de la Facultad y de quienes laboran en el área Rubén Castro-Gimpert, el 

apoyo necesario y la disposición permanente para mejor cumplir con las tareas de la Facultad. Quisiera 

en especial mencionar a las Secretarias de las Escuelas de la Facultad que siempre han tenido la 

generosidad de  atender lo que se ha sido solicitado, aunque ello muchas veces no correspondiera a lo 

propio de sus funciones. Una muy estrecha relación tuvimos con los distintos centros de alumnos, que 

hemos apoyado en la medida de lo posible sus actividades, intercambiado opiniones y siempre han 

estado dispuestos a escuchar, expresar sus puntos de vista y recibir las nuestras. De igual forma deseo 

referirme a la relación fluida y enriquecedora que tuve con todos los profesores de la Facultad, de 

quienes recibí siempre apoyo y algunos asumieron responsabilidades especiales. Cecilia Romo en el 

Claustro Pleno; Eduardo Ruiz nos ha apoyado con el funcionamiento del SPSS; Jonathan Hermosilla con 

la instalación de la base de datos economática; Maria Isabel Saavedra representando a la Facultad en el 

Tribunal de Mérito y, Fernando Alvarado, Adela Bork y Pedro Santander en el desarrollo del Programa de 

Estudios Sociales y Desarrollo, Berta Silva como ya ha sido nombrado, la dirección del Postítulo en 

Gestión Pública.  

 

En especial, deseo expresar mis agradecimientos a Juan Ferrari, con quien siento que hemos formado un 

equipo que se complementó extraordinariamente bien, mi desorden tenia como contrapunto el orden de 

Juan, el ímpetu a veces un tanto irresponsable era moderado por el sabio consejo de Juan. Debo 

destacar especialmente la lealtad y la amistad que me ha brindado en estos años que hemos trabajado 

juntos, y que nos ha permitido compartir los éxitos y los fracasos en la conducción de la Facultad, pero 

también como asume en las relaciones de amistad, las emociones del cotidiano diario vivir. 

 

David Cademartori Rosso. 
                 Decano 

Valparaíso, marzo de 2005.  


